



## Petite histoire du Comité des citoyens du Mile End

1982 - 2014

**1982** Tout a commencé lorsque deux voisines de Jeanne-Mance, Claudine S. et Diane L. ont voulu aménager la ruelle entre J.M. et Esplanade pour offrir à leurs enfants la possibilité de jouer dans un espace sécuritaire et convivial. C'était l'époque des « **Places au soleil** ». Cela n'a rien donné mais la roue avait commencé à tourner. Bien vite, se sont jointes à elles des résidentes de Waverly, aussi entre Fairmount et St-Viateur, Nancy, Eliane et le comité des citoyens du Mile End a officiellement pris naissance. D'autres résidents se sont intéressés à cette possibilité de se mettre ensemble pour améliorer la vie de quartier.

À l'époque, les poubelles étaient mises à l'arrière des maisons dans les ruelles et beaucoup de résidents en profitait pour les sortir n'importe quand. Les ruelles étaient jonchées de détritus toute la semaine. Nous proposons un projet pilote de **dépôt des ordures en avant des maisons**, sur le trottoir. La Ville accepte ce projet pilote dans ce petit secteur entre St-Viateur et Fairmount. Ce n'est que plusieurs années plus tard que l'idée était adoptée pour tout le Mile End.

**1982 – 2007 Moyens d'action du CCME.** Assemblées publiques annuelles publicisées par les moyens de bord (Journaux de quartier, affiches...) Nombreuses réunions (10 à 20 personnes). Distributions des invitations directement dans les boîtes à lettres de la centaine de membres sur nos listes. Une personne devient membre en communiquant son tél. et son adresse. Relation avec le ou la conseiller(ère) municipal(e) et avec l'administration de la Ville de Montréal. Et on compte beaucoup sur le bouche à oreille, les relations personnelles des résidents pour propager les nouvelles.

Dès les premières années, collaboration étroite avec le secteur communautaire du YMCA du Parc. Appui important de leur travailleur communautaire qui nous apprend à faire des procès-verbaux etc. Soutien au CCME pour les fêtes de la St-Jean ou pour différents dossiers comme l'aménagement d'un petit parc à côté de l'Église anglicane ou la défense du patrimoine (Rialto).

Donnée importante : le comité a toujours évité toute coloration politique ou idéologique et travaille avec toutes les administrations qui passent à l'Hôtel de Ville. L'amélioration de la qualité de vie des résidents du Mile End reste son seul but.

**1984** Suite à un grave accident où un enfant été frappé par une voiture à une intersection de la rue Groll et de la ruelle, la ville accepte de **fermer Groll à la circulation automobile**.

**1986** Grand branlebas de combat. La Ville veut changer le **zonage de St-Viateur et Fairmount**. En cas d'inoccupation des commerces pendant plus de 6 mois, ceux-ci allaient perdre leur statut commercial et devenir résidentiel. Comme dans les banlieues, l'idée était d'entourer un secteur résidentiel par des artères commerciales qui auraient été Parc, Bernard, St-Laurent, Laurier. C'est la révolte au « Village » et nous présentons au conseil municipal un mémoire « La parole des résidents » pour défendre notre village avec ses petits commerces qui sont des lieux de rencontre pour tous. Nous n'avions pas de parc, on rencontrait ses amis en achetant ses salades et son fromage. Nous gagnons ! La Ville retire son projet.

La **fête de la St-Jean dans le quartier** est instituée dans l'idée que tous les résidents du Mile End auraient du plaisir à se rencontrer et à fêter ensemble. La 1<sup>ère</sup> année, il pleut. Le YMCA nous offre son gymnase et 150 personnes font la fête avec musique et bouffe ! L'année suivante, la fête se passe dans la cour de l'école Lambert-Closse puis ensuite pendant 10 ans sur la rue St-Viateur qui est fermée à la circulation pour la journée. C'est une fête qui a eu un énorme succès. Les bénévoles sont nombreux à donner un coup de main pour que tout se déroule bien dans la joie et l'allégresse. Toute la ville en parle, les gens arrivent de partout, Verdun, Pointe-aux-Trembles etc. La musique est bonne, la nourriture aussi. Mais nous sommes victimes de notre succès, la 12<sup>e</sup> année, il y avait 15 000 personnes ! Nous ne pouvons plus en assumer la responsabilité. Mais nous avions offert aux gens du Mile End une St-Jean si spéciale et à l'image du quartier que c'était difficile de s'en passer. Pendant encore 3 ou 4 ans, des particuliers, d'autres résidents, reprennent le flambeau et St-Viateur est de nouveau fermée pour une St-Jean plus modeste mais bien sympathique.

- 1987** Le comité obtient la **plantation de nombreux arbres** dans certaines rues dénudées  
Demande de **feux de circulation à l'intersection de Van Horne et Waverly** : obtenus
- 1998 -2010 Défense du Patrimoine / Rialto** Celui-ci est menacé de démolition. Avec d'autres organismes du quartier (YMCA, amitiés chinoises...), nous crions haut et fort notre indignation. C'est un bâtiment patrimonial. Il faut le préserver. Montréal a juridiction sur sa façade. Le projet de démolition est stoppé. Dans les années suivantes, l'intérieur du bâtiment est protégé par le gouvernement du Québec et ensuite par Ottawa. Nous suivons le dossier pendant de nombreuses années. En 1998-99, le propriétaire du Rialto veut transformer ce lieu en discothèque. Le comité s'implique plus que jamais. Lettre à Bourque. Contact avec les locataires voisins du bâtiment. Enquête sur restauration de lieux identiques et transformation en discothèque. Demande à la Régie des jeux et loteries de ne pas accorder de permis d'alcool dans un lieu historique. Succès. Le proprio en appel au Tribunal administratif du Québec. Nous sommes reçus par le Tribunal. Échec de notre démarche. Recherches sur alternatives à une discothèque. Nous continuons de faire le suivi sur le dossier jusqu'à ce que le bâtiment soit racheté, en 2010 par M. Carosielli qui a un sens profond du patrimoine et de la protection de sa bâtie. De plus, il veut collaborer avec la communauté et ouvre ses portes généreusement et gratuitement pour nos réunions.
- 1989** **La bibliothèque du Mile End** est alors située dans un immeuble sur Parc (où se trouve Videotron aujourd'hui). L'église de l'Ascension, aussi sur av. du Parc est à vendre. Notre comité propose à la Ville de Montréal de l'acheter et de transformer ce lieu de recueillement religieux en un lieu de recueillement intellectuel. La Ville accepte. Des travaux importants ont lieu. La structure du bâtiment, le beau plafond de bois cintré, les vitraux sont conservés et en 1992, la nouvelle bibliothèque ouvre ses portes.
- 1990** **Manque d'équipements sportifs** dans le quartier. Le comité propose à la Ville d'acheter l'école Luke Callaghan sur Clark, école sous-utilisée. En 1991, grosse réunion pour parler d'équipements sportifs. Nous présentons un dossier très étayé, avec plans, sur l'éventuelle transformation de Luke Callaghan (gymnase, piscine etc.) Le dossier est à l'étude à la Ville. Une pétition des quelques centaines de noms soutient notre action. La même année, le YMCA nous propose une réfection complète de son bâtiment. Projet de piscine, gymnase, espace communautaire etc. Nous nous rallions à leur projet. Cependant, il y a bien des hésitations. Le Y pense même à partir à Parc Extension. Nous avons toujours le plan pour Luke Callaghan dans nos tiroirs. Ce n'est qu'en 1992 que la décision finale est prise par le YMCA. Ils vont rester sur le même site.
- 1990 – 1991** Diverses démarches auprès de la Ville pour la **défense du patrimoine**. Des maisons sont abandonnées ou dangereuses.
- 1992** Participation à des rencontres sur les **voies réservées sur l'avenue du Parc**. Lettre à la Ville pour manifester notre inquiétude sur les effets secondaires dans les rues adjacentes. Nous suivons le dossier dans les années subséquentes, après l'implantation des voies réservées, en participant aux réunions de la « Coalition pour l'avenue du Parc ».
- 1994** **Heures d'ouverture de la bibliothèque**. Le comité fait une demande de prolongation des heures. Accepté.  
**Qualité de vie / automobiles**. Le CCME écrit à la ville pour défendre notre qualité de vie détériorée par l'accroissement de la circulation et la pollution due aux automobiles.
- 1995** **Soutien à la Coalition pour l'avenir de l'avenue du Parc**. Lettre au Maire Bourque pour exprimer notre inquiétude devant cette autoroute qui traverse le Mile End.
- 1996** **Soutien au projet Tandem** qui travaille sur la sécurité dans le quartier  
**Support aux commerçants de l'avenue du Parc**. « Opération Commerce »
- 1997** Gros débat sur la **relocalisation du Poste de Police de Quartier**. Assemblée publique pour discuter du dossier. Outremont ne veut pas partager son poste avec le Mile End. Pour finir, Outremont va partager son poste avec Ville Mont-Royal et le Poste 37 couvre le Plateau-Mont-Royal nord.  
**Implication dans le développement du nouveau Parc Clark** qui en 2014 sera rebaptisé Parc Lhasa de Sela.  
**Organisation d'une soirée de débat pour les élections municipales**  
**Mémoire sur les besoins éducatifs du quartier**. Mémoire présenté à la CSDM pour soutenir l'ouverture d'une école secondaire dans le Mile End, l'école St-Louis.

- 2000** Lettre à la Ville pour **demander droit de référendum sur les questions de zonage**
- 2001 – 2005** **Creux de vague.** Plusieurs personnes veillent au grain mais moins de réunions
- 2006** **Organisation d'une soirée de débat pour les élections municipales**  
**Support à l'organisation de la Fête du 400<sup>e</sup> anniversaire de Jeanne-Mance** sur la rue Jeanne-Mance
- 2007** **Opposition au changement de nom de l'avenue du Parc**, pour des raisons locales et historiques. Lettre envoyée au service de la toponymie.  
**Restructuration et Informatisation du CCME**  
Des résidents encore s'intéressent à la qualité de vie dans le Mile End et ont entendu parler du Comité des citoyens du Mile End. Quelques réunions et on décide d'aller avec notre temps et de passer à l'informatisation, on récolte les adresses courriels de tous et ce sera notre nouveau mode de communication. Un blog est ouvert, plus tard une page Facebook. Très vite, la liste de membres s'allonge. La centaine de membres se multiplie rapidement. En 2014, on est environ 950.
- 2008** **Implication dans les transformations à venir dans le secteur St-Viateur-Est**  
Les urbanistes de l'arrondissement viennent présenter, à l'école Lambert-Closse, leur nouveau plan d'aménagement du secteur des usines. La rue St-Viateur devrait être prolongée jusqu'à St-Denis ! Les résidents s'y opposent et ne veulent pas avoir un boulevard qui traverserait le Mile End pour joindre Parc à St-Denis. C'est à ce moment-là que le CCME s'active, prend conscience de l'importance de protéger le secteur à l'est de St-Laurent que jusque là, on connaît peu. On parle de plus en plus de tous les artistes qui travaillent et habitent dans le Mile End.
- 2009** « **Le Mile End en chantier** » est le titre qu'a donné le CCME à son action durant tout l'hiver. On veut sonder les résidents.  
**Organisation de 6 cafés-citoyens au Café Cagibi**  
Grande participation : environ 50 à 70 personnes chaque soir  
Thèmes traités : 1. Transport  
2. Habitation  
3. Culture  
4. Économie et services  
5. Patrimoine  
6. Environnement / Quartier vert  
Le tout se termine par **un grand forum, le 26 avril 2009**, qui réunit 120 personnes, durant une journée entière.  
Objectif de l'exercice : se donner une vision citoyenne et durable du développement du quartier.  
Conclusion du forum / sujets déclarés prioritaires  
1. Place publique / Marché Bio / Petits commerces  
2. Bâtiment du Bain St-Michel / vocation  
3. Pôle culturel  
4. Développement de logement social / coopératives  
5. Favoriser les transports actifs et sécuritaires  
6. Les adolescents et les sports extérieurs
- À l'issue de ce grand forum, plusieurs comité se sont formés :
- **La Coop d'habitation Mile End**
  - **La coalition Bain St-Michel**
  - **Pi2**, association des créateurs de St-Viateur-est
  - **Comité de revitalisation** coordonné par la CDEC
  - « **Le Champ des Possibles** » Comité qui travaille sur l'avenir du champ près de la voie ferrée et du Couvent des Carmélites
- Organisation d'une soirée de débat en vue des élections municipales**  
**Présentation du film « Le Mile End en chantier »** de Michel Gauthier  
Documentaire décrivant la démarche et le dynamisme qui habite les résidents du Mile End

## 2010 Diverses actions

- On redéfinit la **mission du CCME**
- On s'implique dans le dossier du **Passage à niveau vers le métro Rosemont**. Les contacts avec le CP sont ardu. En 2014, rien n'est encore finalisé.
- On organise **des cafés-citoyens** durant l'hiver
- On démarre **une Infolettre et inaugure un nouveau logo**
- On se réjouit que **le Rialto ait un nouveau propriétaire, M. Carosielli, qui veut protéger le bâtiment et le mettre en valeur**  
Bonne collaboration du CCME avec lui. Prêts de locaux etc.

## 2011

- **7 Cafés-citoyens** ( Culture, carrés d'arbres, les jeunes, journée des Bons Voisins etc.)
- Demande au service de la toponymie pour que le **Parc Clark devienne Parc Lhasa de Sela**

## 2012

- **Mobilisation Lhasa, concert au parc, pétition**
- **Cafés-citoyens** (verdissement, à pied, à vélo ou en auto, carré d'arbres, vie de famille etc.)
- **Présentation au Rialto du film « Godin » / participation citoyenne**

## 2013

- **Le comité à Radio Centre-ville** (9 émissions)
- **Cafés-citoyens** (Taxes municipales, stationnement)
- **Fête pour les bénévoles impliqués**
- **Soirée préélectorale, oct. 2013**

## 2014

- **Inauguration du Parc Lhasa de Sela, 15 avril**  
Grand succès, Concert par les amis de Lhasa etc.
- **5@7 chez Comme chez soi / bilan avec les groupes issus du forum 2009**  
Quartier en évolution. Où s'en va-t-on? Sondage : J'aime, je n'aime pas, je rêve de....pour le Mile End
- **Compilation du sondage, automne 2014**
- Organisation d'un **café-citoyen sur le Logement**, 17 nov. 2014

Le comité de coordination, dit le coco du CCME

Ambard **Marke**, Anguita **Isabelle**, Bourcier **Natalie**, Bronson **Susan**, Gauthier **Michel**, Lambert **Johanne**, Lecourt **Sabrina**, Leduc **Claudia**, Pagé **Pierre**, Samson **Noëlle**, Schirardin **Claudine**

Pour informations supplémentaires:

[facebook.com/citoyensmileend](http://facebook.com/citoyensmileend)

[www.citoyensmileend.com](http://www.citoyensmileend.com)

[comitecitoyenmileend@gmail.com](mailto:comitecitoyenmileend@gmail.com)